
消费者所购含氯饮料

可口可乐公司只换不退

据新京报消息 在“含氯门”事件后，可口

可乐公司一直回避对流入市场的含氯饮料采取

措施。 5月 2日，可口可乐瓶装投资集团中国公

司通过官方微博宣布， 更换回收已售出的含氯

批次产品并销毁。不过记者咨询客服发现，可口

可乐公司对消费者买的含氯饮料只能更换不能

退货。

可口可乐重申该批产品安全

可口可乐山西饮料公司今年 2 月初将含氯

水误混入 9 个批次 121058 箱可口可乐，流入市

场 76391 箱。 但可口可乐中国公司一直强调产

品安全性，不会对人体健康造成影响，不提对已

流入市场的产品是否实施召回， 如何退货等事

宜，因而备受公众质疑。

5月 2日下午，可口可乐瓶装投资集团中国

公司在官方微博上发出一条信息， 称决定采取

实际行动消除大家的顾虑，用最新出厂产品，更

换山西厂 2 月 4 日至 8 日期间生产的产品。 换

回的产品及同批次库存将被销毁。

可口可乐公司还重申， 该批产品仅在山西

销售，且符合国家和国际标准，可安全饮用。

消费者可拨打产品包装上的客服电话

(400-640-6868)，咨询相关事宜。

已喝含氯产品是否赔偿未回应

5月 2日晚，记者以消费者身份致电可口可

乐客服，工作人员表示目前“只是调换活动”，对

于前来致电询问换货的消费者， 会记下联系方

式、购买产品、购买时间、购买产品生产日期、数

量等信息， 然后有专门的工作人员与消费者联

系进行协商。

随后， 可口可乐公司处理调换货事宜的人

员在电话中表示， 如果是购买了 2 月 4 日至 8

日生产的可口可乐，觉得有需要，可以为消费者

提供上门调换货事宜，但“暂时不能退货”。该工

作人员还一再强调，“含氯门” 存在误读，“公司

产品没有质量问题， 提供调换货服务只是为了

消除消费者的顾虑。 ”

而当问及对消费者已经喝了的含氯产品怎

么办，是否会赔偿，有空瓶还能否更换，对方没

有回答，只是称要换货会有专人上门服务。

公安部：

电子普通护照近期将签发启用

新华社北京 5 月 3 日电（记者 黄小希

邹伟）记者 3 日从公安部获悉，全国公安机关将

于 15日起统一启用签发电子普通护照。

据公安部有关负责人介绍， 新型电子普通

护照按照有关国际标准， 在传统本式护照中嵌

入电子芯片，芯片中存储持照人的姓名、出生日

期、照片图像等个人基本信息。除内置了高可靠

性智能卡芯片以及应用数字签名技术外， 新型

电子普通护照在物理防伪方面采用大量新型高

强度防伪工艺和材料， 防伪能力有了整体性增

强。

据介绍， 对于有人曾担心的个人信息泄露

问题， 新型电子普通护照在持照人信息安全保

护方面作了充分考虑， 依照国际标准对芯片数

据读取采取专门保护措施， 完全能够保证芯片

内的个人基本资料安全； 芯片中存储的指纹数

据则采用了双重密码保护机制， 只有我国护照

签发机关和边防检查机关通过专用解码设备才

能读取和还原。

据了解， 申请办理新型电子普通护照的条

件、时限和收费标准均与以往相同，只是在办理

程序方面增加了采集申请人指纹信息及当场签

署本人姓名的内容。

电子普通护照在设计印制方面更加突出国

家形象元素， 并选用大量具有我国特色的图案

元素，内容涵盖我国人文、历史、地理和民族等

多个方面。

公安部提醒持照人注意， 电子普通护照中

内置敏感的电子元器件，为保持其最佳性能，勿

将电子普通护照弯折、 打孔或者暴露在极端温

度、湿度环境中。

数据显示， 我国普通护照的年签发量从上

世纪 90 年代中期的 100 万本跃升至目前的

1000 万本， 且仍以每年近 20％的增长率递增。

自 2004 年以来， 全球已有 90 多个国家和相继

签发启用了电子护照。

据悉， 电子护照芯片中存储的持照人照片

和指纹图像， 将来还可直接用于持照人以自助

方式通过我国的边防检查， 公民出入境将更加

便捷。

我国将建

质量信用“黑名单”

先期在食品、添加剂等

领域试点

据法制晚报消息 记者从国家质

检总局了解到， 该局已于近日发出通

知， 要求以组织机构代码实名制为基

础，建立企业质量信用档案，建立质量

信用“黑名单”制度，并将在食品、食品

添加剂等重点领域开展试点工作。

质检总局透露，质量诚信体系建设

前期,将开展试点工作,在食品、食品添

加剂、农资、建材、高新技术、节能减排、

新能源等领域,选择有条件的地区开展

全国企业质量信用档案、产品质量信用

信息平台建设试点工作。

质检总局表示，以全国知名品牌创

建示范区、 质量强市示范城市等为重

点,开展企业质量信用分级分类监管试

点工作。

通过试点总结经验,不断完善质量

信用分级分类管理制度和质量失信惩

戒机制,逐步在全国范围内推广实施,推

动建立质量诚信体系长效机制。

湖南一女护士

挨打后勇救施暴病人

新华社长沙 5 月 3 日电（记者

苏晓洲）5 月 1 日， 湖南省株洲市第二

医院女护士何遥查看病房时，无端被一

名病人打得头破血流，摔倒在地。 但当

她看到情绪失控的病人欲爬窗跳楼时，

却强忍伤痛冲上去，和闻讯赶来的人一

道将身体已经悬空的病人救了下来。何

遥的事迹，在当地引发了社会广泛的好

评和热议。

24 岁的何遥， 在株洲市二医院普

外科住院部担任值班护士。 4 月底，何

遥所在的病室收治了一名 80 岁高龄的

患者颜林（化名）。这名患者刚刚做完胃

穿孔手术，据其家属反映，老人的情绪

有些不稳定。

株洲市二医院院方介绍，5 月 1 日

13 时许， 走进病房查看的何遥突然发

现，身高约 1.8 米的颜林竟然自己动手

扯掉了输氧管， 站在病床上开始扯胃

管。 情况危急！ 何遥立即冲上前去打算

制止。不料，颜林不仅不听劝告，还将身

体瘦弱的何遥一脚踹翻在地。 何遥无

奈，只好忍痛爬起来，暂时退出病房，跑

回护士值班室打电话求救。 放下电话，

何遥不等同事们赶来增援，又跑回了病

房。 而情绪激动的颜林见何遥返回，抄

起病床床栏把何遥打得满脸是血，倒在

地上。随后，颜林用病床床栏砸开纱窗，

爬上了病房的窗台。

刚刚无端遭遇一场痛殴的何遥，此

时没有丝毫退缩。 她强忍剧痛爬起来，

一边大喊“快来人啊”，一边快步奔向窗

台边。正在此时，颜林突然身体前倾，何

遥见状猛扑上去， 一把抓住颜林的衣

服，将已经悬空的老人死死拽住。这时，

同事闻讯赶来，和何遥一道奋力把颜林

拉了上来。 一场危机，瞬间化解。

株洲市二医院院长蒋会平告诉记

者，目前，颜林在医院继续治疗，情况比

较稳定。颜林的家属，在自责的同时，更

对何遥能奋不顾身救下老人，表示万分

感谢。而经历了一场突如其来变故的何

遥，头部多处受伤，伤口最深的一处缝

了四针。 为了拉拽颜林，何遥手上也伤

痕累累,多处软组织挫伤。

在医院病房中接受治疗的何遥，面

对纷至沓来的慰问者， 总是淡淡一句

“这是我应该做的”。 何遥说，救死扶伤

是医护人员的神圣职责，不管身处什么

环境,遇上何种对待，职业精神永远都

不能丢。

何遥的事迹，在株洲市已经成为街

谈巷议的佳话。很多株洲市民高度赞扬

何遥以德报怨、见义勇为的精神，认为

这个年轻的“80 后”无愧于“白衣天使”

称号。 更有市民指出，近来关于医患纠

纷的事件频发，当前应该采取切实有效

措施，加强对医疗机构和医护人员的保

护，为构建和谐医患关系提供更完善的

法律和制度保障。
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面对高速公路收费到何时的疑问，交通部专家称———

想全部取消收费站但没钱

“五一”小长假已落下帷幕，但公众对我国

第一条高速公路上海沪嘉高速公路 5 月 1 日起

取消收费的消息仍在高度关注。

通行费收到什么时候？

公路本姓“公”，社会舆论几乎一边倒地认

为不该收费。但是交通运输部的相关专家认为，

对高速公路收费政策要历史地看。 上世纪 80年

代初，为了筹措公路建设资金，国家出台了“贷

款修路，收费还贷”的政策。 此政策吸纳各方资

金尤其是外资和银行贷款迅速流向公路建设。

到去年底，全国公路总里程超过 400 万公里，承

担了全社会 75％以上的货运量和 90％以上的

客运量。

那么，已经收了二三十年，为什么现在还要

继续收？这位专家解释说，高速公路建设资金近

70％来自于银行贷款、外资、社会资本等。 交通

运输部新闻发言人何建中公布过一组数字：全

国收费公路累计投资总额为 3.65万亿元， 到现

在，债务总余额为 2.32万亿元，总体资产负债率

为 64％。 这一债务低于国内银行业控制放贷的

警戒线 80％。 但 2.32万亿元是必须连本带息归

还给投资方的。收取通行费就是为了还这笔钱。

财政埋单是否可行？

“国家何尝不想全部取消收费站？ ”交通运

输部一位多年从事收费公路研究的负责人说：

“如果不收费，就要由财政来出资归还。 我们曾

多次与财政部门沟通， 但财政拿不出两万多亿

元钱来。 ”除了归还欠债外，当前我国高速公路

正处于形成网络的攻坚关键期，35％的国家高

速公路网尚未建成， 一些主要运输通道拥堵现

象普遍，急需扩容改造，公路建设每年需投入资

金超过 1 万亿元， 仅靠公共财政显然难以满足

这样庞大的资金需求，仍需要依靠“贷款修路，

收费还贷”的政策来筹措资金。

超期、过高收费能否改变？

“高速公路收费政策虽然要坚持，但并不是

‘一锅烩’， 而是要明算账， 不该收的坚决不能

收。 ”交通运输部副部长冯正霖表示。

为了摸清收费公路的家底， 查清每条路的

收费、还款情况，2011年 6月，经国务院批准，交

通运输部、国家发改委和财政部等五部、委、办

联合在全国组织开展收费公路专项清理工作。

清理主要针对收费公路暴露出的深层次矛盾。

如部分地方收费站点多、 少数路段收费标准偏

高、经营权转让不规范、违规超期收费。 特别是

一些地方脱离公路属性进行上市融资和资产运

营，收取的通行费成为牟利工具。

中国人民大学公共管理学院副院长许光建

博士说，清理完成后，政府要出手，对收费到期，

还完贷款的收费站，要直接撤销；完全由政府投

资的收费公路可由政府财政适当埋单， 取消或

降低收费。今后的难点在于第三类收费公路，即

已经披上上市公司合法外壳的收费公路， 背靠

上市公司相关法律的保护， 超期收费、 过高收

费。 这些收费公路均是目前公众意见集中的收

费公路。要解决这类问题，必须从国家法律层面

上入手， 完善公共基础设施投资经营的相关上

市法律，设定利润上限和收费年限，才能还公众

一个合理交代。

法定节假日不收费政策何时出台？

每逢春节、五一、十一，是旅客出行高峰，不

少收费站变成了“堵车站”。 对于高速公路收费

站堵车问题，2004年 11月 1日实施的《中华人

民共和国收费公路管理条例》第二十九条规定，

收费道口的数量， 应当符合车辆快速通过的需

要，不得造成车辆堵塞；第五十条规定，违反本

条例规定， 道口数量不符合车辆快速通过需要

的，处 5万元以上 20万元以下罚款。

这一问题引起一些地方政府的重视。 如广

东省规定， 五一期间车辆排队超过 200 米将免

费放行。 但多数省份没有出台这样的政策。

交通运输部公路局局长李华今年初在接受

新华社记者采访时曾表示， 启动研究在国家法

定节假日 7 座以下小客车免费通行的政策。 当

然，大货车等营运车辆可继续收费，特别是对超

载车辆不能免费。据交通运输部业内专家介绍，

如果此政策能得到国家层面的批准， 则包括上

市公司在内的所有高速公路收费站都必须遵

从。 粗略估算，一年可让利于民上百亿元。

（据《新快报》）

广西全州遭暴雨袭击

5 月 3 日， 车辆在广西全州县城

的道路上涉水而行。

当日，位于广西东北部的桂林市

全州县部分地区出现 8 0 毫米以上强

降水并伴有雷电，县城内道路积水严

重。 新华社发（王滋创 摄）


